



30 de enero de 2024

**IIP-28-2024**

Dra. María Laura Arias Echandi  
Vicerrectora de Investigación

Estimada María Laura:

Acuso recibo de la invitación realizada para participar en la conferencia “Iluminando la materia oscura del genoma” a cargo del Dr. Juan Pablo Unfried, del Weizmann Institute of Science de Israel, como parte de las celebraciones del 50 Aniversario de la Vicerrectoría de Investigación, el miércoles 7 de febrero, en el Auditorio de la Plaza de la Autonomía, a las 10:00 a.m.

Puedo comprender la intención de invitar a científicos y académicos de alto nivel para celebrar un importante aniversario de la Vicerrectoría de Investigación, sin embargo, como científicos y académicos también necesitamos estar atentos a la deriva a la que nos puede conducir la desidia o la ignorancia sobre los grandes problemas nacionales e internacionales.

Nuestra Universidad ha sido tibia en cuanto a la reflexión y la acción en torno al conflicto de medio oriente. En efecto, cuando la mayor parte de los países del mundo y las principales instituciones encargadas de velar por el cumplimiento del derecho internacional, como la ONU y su Corte Internacional de Justicia, buscan hacerle entender al Estado de Israel que su posición es inaceptable en cuanto a la profunda violencia de la matanza de civiles en Gaza, la Universidad de Costa Rica admite realizar la actividad académica sobre el genoma.

Mi reflexión no busca ni evitar la realización de la conferencia, ni perjudicar al Dr. Unfried a quien no conozco. Pero, si pretende llamar la atención sobre nuestras actitudes universitarias. Esta situación, como sugiere el título de la conferencia convocada, en cuanto a la dignidad humana se refiere, posee una gran cantidad de materia oscura la cual necesita iluminación.





La época según la cual la ciencia se consideraba una actividad neutral o libre de valores ha quedado atrás hace mucho tiempo. La Universidad de Costa Rica no se puede permitir la tibieza de brindar un gesto de “armonía académica” mientras el Estado de Israel no cede en una posición profundamente cuestionada. Este es sin duda un asunto de integridad científica y académica.

Es cierto, algunos filósofos alemanes, conducidos por Jürgen Habermas, adalid del pensamiento crítico y representante contemporáneo de la Escuela de Frankfurt, han querido cerrar la posibilidad del debate sobre la situación de Palestina. Sin embargo, también es cierto, académicos del mundo y especialmente los de grandes centros de pensamiento de Estados Unidos y Europa, seguidores del pensamiento crítico neo-marxista y habermasiano, han decidido desafiar ese intento de censura intelectual. Su principal tesis consiste en afirmar que la dignidad humana es para todas las personas. Más allá de cualquier principio de solidaridad el cual se interesa en defender exclusivamente los intereses de un Estado, en realidad la aspiración a la vida buena, con y por los otros, en instituciones justas, exige observar la necesidad universalista de velar por la dignidad de todas las personas.<sup>1</sup>

El humanismo declarado de la Universidad de Costa Rica no puede reducirse al humanitarismo de las buenas acciones cuya radicalidad por la dignidad resulte apagada por el activismo de una bondad sin justicia. El humanismo propone más y se erige en solidaridad universal para todas las personas. A esto se ha comprometido la Universidad de Costa Rica con su discurso humanístico, mientras la exigencia práctica del principio nos obliga a tomar acciones para hacer subrayar y llamar la atención sobre las raíces profundas del problema.

Por lo anterior le solicito, con todo respeto, informarme si nuestra Universidad ha financiado el tiquete de avión, sus viáticos per diem y alojamiento del Dr. Unfried. Esto porque, decididamente, nuestra Universidad tampoco se puede permitir poner en duda su compromiso con valores humanísticos universales y con los derechos humanos.



IIP-28-2024  
Página 3

Ahora bien, quisiera al mismo tiempo solicitar su apoyo y aval para iniciar y ampliar la conversación y el diálogo universitario, con rigurosidad académica y científico-social, sobre la situación de Palestina. De hecho, me pongo a su disposición para contribuir en la organización de un proceso de debate en torno a dicha situación.

De usted con toda consideración y estima,

UCR | Firmado  
digitalmente

Dr. Javier Tapia Balladares  
Director  
Instituto de Investigaciones Psicológicas

JTB/lha

C. *Gustavo Gutierrez Espeleta, Rector, Rectoría*  
*Dra. Isabel Avendaño Flores, Decana, Facultad de Ciencias Sociales*  
*Archivo*

---

<sup>i</sup> En este sentido puede ser valioso revisar una parte de las publicaciones del debate:

[Leading German Philosopher Jürgen Habermas Declares Support for Israel, Opposition to Resurgent Antisemitism - Allgemeiner.com](#)

[Israel-Hamas war opens up German debate over meaning of 'Never again' | Germany | The Guardian](#)

[A Response to "Principles of Solidarity. A Statement" - Public Seminar](#)

[Thanks to Gaza, European philosophy has been exposed as ethically bankrupt | Middle East Eye](#)